

PRESENTACIÓN

Desde finales del siglo anterior y lo que transcurre del siglo XXI, en buena parte de la región latinoamericana se han extendido nuevos modelos políticos, económicos alternativos que propugnan los llamados gobiernos progresistas, algunos con proyectos de izquierda y otros que se acentúan como gobiernos críticos al neoliberalismo y que hoy en día enfrentan los embates de la agresión norteamericana por el control geopolítico bajo una nueva agenda de su política exterior fundamentada en la estimulación de los grupos de poder económico quienes conducen los golpes blandos mediante procesos de desestabilización de gobiernos elegidos democráticamente.

América Latina entra al siglo XXI cargada de violencia y de conflictos promovidos por actores tradicionales, cerrando los espacios para las nuevas sociedades que se construyen desde abajo. Muchas veces se debe a la incapacidad del Estado a la desestructuración de los medios coercitivos, y al vacío ético en los lazos de convivencia social, acompañado de las secuelas dejadas por el neoliberalismo como la profundización de la pobreza que fortalece la violencia en el plano social y destruye las redes del tejido social de la sociedad latinoamericana.

Al respecto el Dr. **Robinson Salazar** nos muestra una mirada de la compleja realidad en la trama de las relaciones sociales de los individuos que desde la autoridad, se corre el riesgo de confundirse con el autoritarismo y en algunos casos se asocia al uso ilegítimo de la fuerza para imponer la voluntad. La autoridad es construida como virtud privada, tiene el fin de cultivar la adquisición desinteresada de saberes, conocimiento, experiencias que avalan la autorrealización humana, donde el objetivo no es enteramente personal si no que trasciende a virtud ciudadana Maquiaveliana.

El mundo globalizado rompió las colectividades humanas poseedoras de conocimientos, se emprendió un mundo cargado de individualidades, se destruyen comunidades por el individualismo competitivo; se produce la extinción del Estado de Bienestar por un Estado Policial con la finalidad de crear un mercado global de

sometimiento para los países, oficiados por los organismos multilaterales que el capital financiero y la plutocracia controlan.

La globalización concebida como el reacomodo de los países capitalistas a nivel mundial y un nuevo reparto del mundo, sientan la discusión sobre el significado que tiene para los países del tercer mundo la inserción en una economía globalizada desde el punto de vista económico, político, social y cultural. Al respecto **DangellyZuñiga y Steven Grattan** sientan su atención sobre el proyecto hegemónico de Estados Unidos en el contexto de la globalización y los problemas que enfrentan algunos países en la consolidación de los proyectos nacionales, culturales y políticos.

Por su parte **Sharon Díaz Fernández** nos introduce en su trabajo en una discusión sobre los conceptos de solidaridad y discapacidad, tomando como referencia la utilización del primero desde una perspectiva del derecho positivo, colocando énfasis en su reglamentación del código Napoleónico y caracterización desde su contexto histórico y se detalla los movimientos conceptuales en torno a ambas nociones.

En los últimos años se vienen desarrollado estudios desde una perspectiva cualitativa que orientan la construcción de diversos objetos de estudio tales como el dolor social, la impotencia social, el miedo, la religión neocolonial. **Claudia Gabriela Reta**, nos pone en perspectiva la dinámica del cuerpo/emoción en contextos de pobreza, al señalar la profundidad y las múltiples implicancias de las prácticas de estética corporal, tomando como referencia un grupo de mujeres en contexto de pobreza en villa 21-24, Argentina.

En nuestras sociedades los conflictos son comunes para los seres humanos, diariamente nos enfrentamos a alguna controversia que puede ser a corto, mediano o largo plazo y buena parte de nuestras vidas se invierte en resolver conflictos; muchas veces la negociación es una forma básica de tratar de obtener de otros lo que queremos. **Claudia Retamal** nos plantea el tema de la mediación como condición obligatoria de agotar el procedimiento como etapa previa a la acción contradictoria desde un ordenamiento jurídico.

La región centroamericana y principalmente el triángulo del norte se ha convertido en los últimos meses en zonas de conflictos sociales con una amplia movilización de la sociedad civil, hemos asistido a una serie de protestas sociales en Honduras y Guatemala, que han tenido como detonante la corrupción del Ex presidente Otto Pérez Molina y su ex vice presidenta, ambos enfrentan procesos judiciales; al respecto el Profesor **David C. Martínez Amador** en su ensayo hace una lectura sobre los acontecimientos del país centroamericano, construyendo algunas líneas de reflexión en relación a las movilizaciones ocurridas en otros países como España, que ponen en contexto los retos de la institucionalización democrática donde la canalización de las demandas ciudadanas son la tarea más importante del sistema político.

Cerramos este número de la revista extendiendo nuestras muestras de agradecimientos a los colegas que abonan a la discusión de los problemas que aquejan a la patria grande mediante sus aportes fundamentados en el pensamiento crítico. Este espacio de difusión está abierto a todos los intelectuales de las Ciencias Sociales para dar respuesta desde un enfoque transdisciplinar a los nuevos objetos y sujetos de estudio de nuestras realidades.

Rudis Yilmar Flores Hernández

Director de Conjeturas Sociológicas